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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。在司法改革過程中，對於不肖法官

及檢察官的淘汰、監督，一直是一個非常重要的，基本上，若要讓我們的司法健全

運作，不肖律師的淘汰也是非常、非常的重要，然這部律師法的改革，卻不斷的延

宕，到現在都還沒有進行全盤的修正，甚至法務部一直到今年夏天才把相關修正草

案送到行政院，且目前也還沒有送到本院來，這樣的效率讓我非常、非常的失望。

首先請教法務部張次長，貪污、受賄的法官及檢察官適合讓其轉任律師嗎？ 

 

主席：請法務部張次長說明。 

 

張次長斗輝：主席、各位委員。我們認為是不適合的，所以在這次律師法修正草案

中有做了相關的修正。 

 

黃委員國昌：問題是這項草案延宕這麼久，而那些貪污、受賄的檢察官，像之前在

台南律師公會引起軒然大波的案子，後來由檢察官轉任律師的王朝震，到現在也還

在當執業律師，而這個洞到底什麼時候要把它補起來？再進一步請教，法務部是否

知道王朝震那個時候因檢察官貪污，被判刑 7 年半，但最後關了多久？ 

 

張次長斗輝：這部分我手頭上沒有相關資料。 

 

黃委員國昌：他 2010 年 11 月入監、2014 年 6 月假釋，一個貪污的檢察官，

被判刑 7 年半，才關了 3 年 8 個月就被放出來，請問你們假釋審核是怎麼做

的？是自家人所以輕輕放下嗎？這項假釋審查不是法務部做的嗎？ 

 

張次長斗輝：這部分是由法務部矯正署依照…… 

 

黃委員國昌：不要再推給矯正署，上個會期我就質詢過了，矯正署是置外於法務部

的獨立機關嗎？ 

 

https://youtu.be/8_9LfNHP8zQ


張次長斗輝：這當然是屬於法務部的機關，但是…… 

 

黃委員國昌：他們做出的決定法務部不用負責嗎？現在我直接挑戰的是，負責假釋

審核的法務部，在面對自家人、面對檢察官貪污，雖判刑 7 年半，卻關了 3 年 

8 個月就放出來，在此請次長表態，即這樣的假釋基準是否太寬鬆？ 

 

張次長斗輝：有關假釋的審核標準，應該是通案性的考慮。 

 

黃委員國昌：是通案性的考慮嗎？上個會期邱太三部長在這裡是如何答復的？法務

部全部都忘了嗎？ 

 

張次長斗輝：通案性的考慮當然還必須兼顧到社會的觀感…… 

 

黃委員國昌：既然如此，這樣符合社會的觀感嗎？ 

 

張次長斗輝：我想矯正署在做出決定之前…… 

 

黃委員國昌：上個會期我就提到什麼是系統性對於權貴在假釋系統中享有特權，而

在所有的罪名當中，通過假釋執行率最低的是哪一種？何謂通過假釋執行率？比方

說判了 100 天，結果才關幾天就被放出來，所以次長知道執行率最低的是哪幾種

案件嗎？ 

 

張次長斗輝：是不是貪污？ 

 

黃委員國昌：就是貪污、賄選啊！看了這些數字就讓我覺得很奇怪，每次政府都說

要反貪污、反賄選，但是法務部所職掌的假釋審查，結果關最少的、關最短的、假

釋率最高的就是貪污、賄選，這是在反什麼貪污、反什麼賄選？這個數字清清楚

楚！說句不客氣的話，賭博罪的執行率都比貪污罪還要高，即賭博罪的執行率都還

有 8 成，貪污罪的執行率剛好一半多一點，然後就放出來，請教次長，如此符合

社會觀感嗎？要不要檢討？ 

 

張次長斗輝：有關賭博的執行率…… 



 

黃委員國昌：我現在問的是貪污罪的執行率這麼低，需不需要檢討？ 

 

張次長斗輝：這部分我們會來做通案的檢討。 

 

黃委員國昌：何時可以提出檢討報告？ 

 

張次長斗輝：但是賭博的執行率，因為…… 

 

黃委員國昌：方才次長表示要進行通盤的檢討，所以請具體答復何時會提出檢討報

告？請不要每次都在這裡說空話。 

 

張次長斗輝：兩個月。 

 

黃委員國昌：好。下一個問題，這次律師法的修正，對於這些貪污、受賄的檢察

官、法官，本席完全贊成絕對禁止他們轉任，同時法務部在修法的過程中，本席建

議可以參考德國的法制，只要有罪責行為的話，就沒有去管判多重，日本的法制，

受禁錮以上的裁判也不用等到判刑確定就可以處理了。這些是外國律師法的立法

例，我希望到時候法務部和行政院通過了之後，送來本院的律師法修正草案，不要

讓大家失望。 

 

  我要提出另外一個問題，最近有非常多的檢察官出來大聲疾呼，說我們的律師

自律太糟糕了，要強化不肖律師的淘汰，這我百分之百贊成。過去我覺得很奇怪，

當我們的檢察官群體發出這樣怒吼的時候，社會上也有呼應，可是當檢察官自己碰

到非法案件的時候，碰到不肖律師在進行違法行為的時候，為什麼不依照職權送律

師懲戒？為什麼不針對這些犯罪行為進行偵辦？我講得比較具體一點，請教次長，

地下匯兌把錢從台灣搬到中國，是不是違法？ 

 

張次長斗輝：是違法。 

 

黃委員國昌：依照銀行法的規定，如果不是銀行，來辦理國內外匯兌業務，處三年

以上十年以下有期徒刑，管理外匯條例裡面，做這些事情沒有依法申報，也有行政



罰鍰的規定。我們具體來看，慶富獵雷艦弊案，陳慶男從我們的公股銀行虛偽增

資、非法詐貸，錢拿到了以後，匯到慶富造船集團他相關的帳戶，結果找職員去把

現金領出來。領出來以後，找了一堆人頭帳戶，透過地下匯兌，把錢洗到中國去，

其中一個涉案的就是楊明勳律師。在檢調偵辦的筆錄當中，這樣白紙黑字載明。請

問法務部，在偵辦這個犯罪行為時，看到這個不肖的律師，竟然幫人家洗錢，竟然

幫人家做非法匯兌，把錢洗到中國去，針對楊明勳的部分，為什麼不偵辦？為什麼

不移送律師懲戒？請次長回答。 

 

張次長斗輝：從 101 年到 107 年 8 月為止，檢察署總共移送律師送懲戒有 

157 件。 

 

黃委員國昌：我現在是在問你這個案子，你不要報幕僚提供給你的數字，針對問題

回答，有那麼困難嗎？大家不都是法律人嗎？針對問題回答不是最基本的嗎？我現

在問你的是這個案子。這個案子檢警偵辦，筆錄記載這麼明確，結果竟然沒有分案

進行刑事偵辦，也沒有移送律師懲戒，法務部的標準是什麼？還是慶富獵雷艦弊案

太敏感，看到這些卷證以後全部當作沒看到不處理？ 

 

張次長斗輝：這部分是屬於地檢署偵查的案件，法務部基於不干涉…… 

 

黃委員國昌：現在偵查不是終結了嗎？不是也起訴了？其他通通被簽結了。現在我

在挑戰的是，法務部說偵查不公開，這個我贊成，案子已經偵查終結了，起訴一部

分的人，其他全部被你們簽結，現在法務部的立場是說，針對這麼離譜的案件，在

筆錄裡面犯罪事實這麼明確了，卻不分案簽辦，不移送律師懲戒，這是公眾和國會

不能監督的事項？法務部的立場是這樣嗎？ 

 

張次長斗輝：有關個案的案情，我們法務部並不瞭解，但是委員有這樣的質詢，我

們會後再進行相關的…… 

 

黃委員國昌：什麼時候以正式的書面回覆？一個禮拜夠不夠？ 

 

張次長斗輝：這部分我們瞭解之後，再來…… 

 



黃委員國昌：需要多久？你不要跟我說一延再延，到明年再來處理，還是等本席卸

任時再處理。需要多久時間？ 

 

張次長斗輝：因為事涉案件個案的偵辦，我們要尊重檢察機關，這部分我們會

後…… 

 

黃委員國昌：我當然尊重檢察機關，但是我現在就是在挑戰檢察機關嘛！現在沒有

偵查不公開的問題啊，起訴所有的卷證都移到法院去了，其他的部分被簽結啊，現

在我就白紙黑字跟你講啦，你們自己去調筆錄出來看，這個非法的犯罪行為，為什

麼不訴追？再提到下一件事情。上個會期我在這邊就已經問過邱太三部長了，邱部

長說他不是很清楚，回去會調查，調查了半天，到今天沒有給本席答案。我再講一

個事情，另外一個由檢察官轉任律師的叫作蔡茂松，他之前當檢察官，後來轉任律

師，他兩邊跟人家收錢，違反律師倫理規範，今天我們要修律師法，要追究不肖律

師，這些我都贊成，我們看一下法務部具體的作為。蔡茂松判刑確定的時間點是 

2013 年 6 月 13 日，結果台北地檢署到 2016 年 11 月才移送律師懲戒委員

會，為什麼拖 3 年？因為是學長，不好意思移送嗎？為什麼拖 3 年？ 

 

張次長斗輝：不至於，但有關延宕的原因，我們會後進行瞭解和檢討。 

 

黃委員國昌：你每次都跟我說會後進行檢討，我上個會期問邱太三時，他也是這樣

回答，到今天都還沒有檢討出來，需要多久時間？ 

 

張次長斗輝：這部分恐怕還是兩個月。 

 

黃委員國昌：需要兩個月？會不會太扯了？就兩個禮拜，請公開回覆，你也不用向

我私下解釋，公開跟社會說明，我任何在司法及法制委員會質詢的案件，我全部都

是公開向社會表明，我今天對法務部提出這樣的質疑，是不是針對自家人，檢察官

轉任律師，貪污受賄的早早假釋出來，違反律師倫理規範的，拖了 3 年才移送。

次長，你覺得拖了 3 年才移送，這樣符合你們要修律師法的規範意旨嗎？這是法

務部的立場嗎？ 

 

張次長斗輝：為什麼會這樣？我們真的要進行瞭解。 



 

黃委員國昌：對嘛，所以你要兩個月才能瞭解完成嗎？這麼簡單的事情要兩個月才

能瞭解完成？ 

 

張次長斗輝：我們會儘速回覆。 

 

黃委員國昌：再請教司法院，拖了很久，好不容易把這位大律師移送律師懲戒委員

會以後，結果我們的律師懲戒覆審委員會竟然停止整個懲戒審理的程序，說他有申

請再審。請問申請再審是懲戒程序停止的事由嗎？ 

 

主席：請司法院葉副秘書長說明。 

 

葉副秘書長麗霞：主席、各位委員。這部分我不是很瞭解。 

 

黃委員國昌：請法務部律師法的主管機關說明，申請再審是律師懲戒停止的事由

嗎？ 

 

張次長斗輝：這不是當然停止的事由。 

 

黃委員國昌：我那個時候在質疑這個案子為什麼停止不處理，結果律師懲戒覆審委

員會說因為是申請再審，所以他們竟然還決議停止審理，等到我到這個委員會，公

開質詢了以後，還匆匆忙忙做了什麼事情？我們的律師懲戒覆審委員會自打臉，去

年年底幫蔡茂松停止整個懲戒的程序，我質詢完了以後，趕快開會，做出懲戒的決

定。在懲戒決定裡面怎麼寫的？同一事件，在刑事偵查或審判中，不停止懲戒程

序，律師懲戒規則第九條有明文。如果是這樣，那律師懲戒委員會自打臉，去年年

底，因為他申請再審，幫他停止懲戒程序是什麼意思？這是律師界在官官相護嗎？

是因為檢察官轉任律師，所以比較大條嗎？法務部拖了 3 年才移送懲戒，好不容

易移送懲戒，結果還幫他停止審理程序，司法院要不要回去檢討？ 

 

葉副秘書長麗霞：這部分因為屬於具體個案，司法院…… 

 

黃委員國昌：對嘛，按照你們的講法，只要在個案當中縱放，公眾都不能監督？人



民都不能問責？更離譜的是，我今天具體提出檢舉，好不容易蔡茂松停止執行職

務，結果現在還在繼續接案收錢，可以這樣嗎？ 

 

張次長斗輝：我們會後再進行瞭解。 

 

黃委員國昌：我直接跟你檢舉啦，蔡茂松是仲理國際法律事務所所長，被停止執行

職務，現在還在接案收錢，不相信的話，次長可以請你們法務部同仁現在馬上打電

話到仲理國際法律事務所找蔡茂松律師，說有案件要委託他，一定找得他，他也一

定會繼續接案。我希望法務部不要一碰到自己前檢察官轉任律師的人，就輕輕放

下，要追究到底，次長能不能承諾？ 

 

張次長斗輝：我們一定會依法辦理。 

 

黃委員國昌：我也呼籲蔡茂松律師，我今天公開提出檢舉，你如果有意見的話，請

公開回覆，為什麼你停止執行職務而現在還在接案收錢？我必要的採證工作如果沒

有做完，我絕對不會提出這樣的公開指控。謝謝。 


